

EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR, GERARDO PACHECO C.

AÑO IV

San José de Costa Rica, miércoles 23 de Junio de 1897.

Num. 964

CABLEGRAMAS.

New York, 17.—El Corresponsal del "Herald" en Washington dice [que la misión del Gral. Woodford, Ministro de España está dividida en tres partes: la primera será la de presentar al Gobierno de España un reclamo por indemnización por la muerte del Dr. Ruiz. La segunda es preparar el terreno para hacer una propuesta en favor de la libertad de Cuba. La tercera es manifestar de la manera más clara á los estadistas españoles que el destino de Cuba es el separarse de España. Que el Presidente Mc. Kinley no podrá evitar por mucho más tiempo, que el pueblo de Estados Unidos adopte una actitud más pronunciada en favor de Cuba.

Woodford además tiene instrucciones de manifestar al Gobierno Español que Estados Unidos no están animados por ningún sentimiento de enemistad hacia España que este país está lejos de querer aprovecharse de las dificultades de España para

hacer efectiva la anexión de Cuba; pero si España no se prepara á someterse es inevitable Estados Unidos tendrá necesidad de mezclarse en el asunto. El General Woodford comió anoche con el Presidente Mac Kinley.

GACETILLAS

Curiosidades

Congresistas.

La mayoría de los señores Diputados no quisieron admitir una solicitud de pensión de doña Mannela Sáenz, alegando que no estaba comprendida en lo dispuesto por el artículo primero de la ley de Jubilaciones y Pensiones de 1890; esa misma mayoría es probable que conceda una pensión á otras personas sin estar comprendidas en el artículo y ley citados y todo esto con dos días de diferencia entre el rechazo de la 1ª solicitud y la aprobación del dictamen favorable recaído en la segunda.

Junio 22 de 1897.

[Comunicada.]

De duelo.

El lunes á las dos de la tarde dejó de existir la respetable matrona doña Eduvigis Alvarado de Mora, fundadora del Hospicio de Huérfanos de esta capital.

"La Gaceta" le consagra sentido editorial. De él tomamos lo siguiente:

"La sociedad y los pobres han sufrido pérdida inmensa con la muerte de la señora doña Eduvigis Alvarado de Mora, que ayer en la tarde dejó de existir en esta ciudad. Era, en efecto, la señora Alvarado de Mora prez de la sociedad costarricense por las altas virtudes con que en medio de ella resplandecía y fué, de otro lado, para los pobres algo así como una providencia. Puso la suerte, que no siempre es ciega una cuantiosa fortuna en manos de esta insigne matrona, que de ella supo hacer el más noble empleo, socorriendo las desgracias ajenas, auxiliando á los menesterosos y contribuyendo con largueza á la realización de obras piadosas."

Crimen.

Toda la prensa ha dado cuenta del crimen cometido en la mañana del domingo en el punto llamado "Chile de Perro", uno de los alrededores de esta capital. Antonio Cavachioli, joven italiano de 28 años de edad y con residencia de diez años en el país, estaba celoso de Rafaela Díaz, su concubina, de quien estaba perdidamente enamorado. La Díaz hizo un viaje á Heredia, según ella le manifestó para ver un hermano que tenía enfermo; pero Cavachioli supo que ella había estado paseando con José Quirós, su antiguo concubino, y desde entonces el infierno de los celos le hizo concebir el terrible plan de matarla á ella y matarse él también, según un papel escrito de su puño y letra que se le halló, esperando para eso tomarla "infraganti"; mas la ocasión no se presentó. El domingo el vecindario fué sorprendido por los gritos de una mujer que huía perseguida por un hombre. Eran Cavachioli y la Díaz. No se pudo salvarla. El italiano le asestó tres terribles puñaladas, que la dejaron muerta en el acto. Cavachioli está en manos de la justicia. Ha confesado paladinamente su crimen y reconocido el papel manuscrito que se le encontró en sus bolsillos, en que declaraba su intención.

De Nicaragua.

"El Mercurio," periódico clerical de Granada nos regala con este sueltcito:

"La Republicana." "El jueves en la noche, antes, mucho antes de que principiase á llegar la gente al teatro, numerosos agentes de la "Republicana" estaban apostados en la puerta de entrada. Luego se vió el objeto: hacer un escrupuloso registro de todos los caballeros que iban entrando.

A qué obedecería este procedimiento? Nosotros lo ignoramos.

Habrá quién quiera explicárnoslo?"

Nos convencemos cada día más de que el río está revuelto.

W H I S K E Y
Campo neutral

DE HEREDIA.

Con suma frialdad, con no disimulada desconfianza se ha recibido en esta ciudad la noticia de que los Delegados al Congreso Jurídico que actúa en Guatemala, han firmado "ad refferendum" el tratado de unión provisional de Centro-América, de la que será primer Presidente don Rafael Iglesias. La frialdad obedece á la repugnancia que hoy por hoy siente el pueblo para entrar en ese pacto, dado el lastimoso estado político de estos países; la dictadura en Guatemala, con su horrible y repugnante absolutismo: la gue-

rra civil humeante aún en Honduras, con todo su fúnebre cortejo de horrores: la tiranía en Nicaragua con su látigo de acero; y la imposición en Costa Rica, que cual espada del cortesano de Dionisio amenaza de muerte sus libertades. La desconfianza, la engendra la tendencia manifiesta de la mayoría de esos Jefes por perpetuarse en el Poder que casi todos ellos han usurpado y que conservan contra la voluntad de los pueblos y á despecho de sus enérgicas propuestas; lo que evidencia, que el fin que se proponen es el de auxiliarse mutuamente para seguir manejando á su arbitrio estos caros pedazos de tierra dignos de mejor suerte.

Por otra parte, no creemos que el Congreso Jurídico tenga atribuciones para tan serio y trascendental asunto, ni es aceptable que si el pacto se hace de buena fé, sea el señor Iglesias el escogido para primer Presidente, porque en la conciencia de todos está, que de los actuales mandatarios, es él quien menos títulos tiene para aquel puesto; y entonces tamaña deferencia sería no más que un bálsamo para halagar su vanidad y "noble ambición" (como él la llama) y un anzuelo para la credulidad de los costarricenses.

La unión centroamericana, ese ideal sublime de Morazán, Cabañas, Jerez y Montúfar, es simpático para todos los liberales: todos somos sus partidarios, pero no en las circunstancias anormales que atravesamos. Cuando esa unión surja no de las sc-

lapadas maquinaciones del cesarismo, sino de la convicción de los pueblos, será bendecida por todos los verdaderos patriotas.

CORRESPONSAL.

Heredia, Junio 19 de 1897.

PERMANENTE.

Suplicamos al señor Presidente de la República y á su Señoría Ilustrísima, fijen su atención en Zarcero, respecto al representante de Cristo en este lugar, célebre por sus hazañas en San Juan.

Este buen Ministro del Sacerdocio, comete abusos, que van contra la educación, y los sanos principios religiosos.

Los vecinos sufren, y es de justicia que las dos buenas cabezas, medien de algún modo la actualidad en que atraviesa un distrito, digno de mejor suerte.

UN VECINO.

Zarcero, Junio 16 de 1897.

A MIS CLIENTES

Estando ya al frente de mi conocido taller de zapatería **La Democracia** y con el propósito de dedicar á él toda mi atención, ofrezco á las personas que se dignen ocuparme mayor esmero y solicitud en la ejecución de sus órdenes para cualesquiera clases de calzado con la seguridad de que no tendré competencia en precio ni calidad.

A las personas que tienen cuentas á mi favor, les ruego su inmediata cancelación por exigírmelo así la buena marcha de mi modesto establecimiento.

EMILIO ARTAVIA

6ª AVENIDA, 268 O.—SAN JOSE

WHISKEY
VENDO

En la avenida 11 á 50 varas Este de la calle central sur, un pedazo de solar que mide 6 varas de frente por 25 de fondo.

VICTORIA DENGÓ V. DE MORA

HOTEL AMERICA

Frante á la Botica de La Fé.

Este nuevo establecimiento queda abierto al servicio público, ofreciendo á las personas que lo ocupen las mayores consideraciones y esmerado servicio.

PENSIONISTAS.

Admite pensionistas

En primera clase \$ 28-00

En segunda clase „ 25-00

Un cubierto, primera clase, „ 00-75

Un cubierto, segunda clase, „ 00-50

Cuenta este hotel con magníficos

BAÑOS

y ofrece suculentas cenas todas las noches.

Tiene también buenos dormitorios.

Propietario,

Ricardo Moreno,

Venezolano.

CAFE! CAFE!

Vendo sumamente barato *Almácigo* de café de primera clase y de doble mata. El que necesite puede entenderse conmigo en los altos de la Botica de la Victoria del Dr. Zúñiga.

VICTOR J. ZUÑIGA

AVISO

Higinio Carmona vende materiales de zapatería y ha rebajado un \$ 1-00 en el precio del calzado.

SHWARTZ LOWE Y C°

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

Lebanon Mercantile Club

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotes, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

VINOS EXCELENTES

examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos; Licores muy finos, Te de superior calidad, Ostiones muy frescos gran surtido de conservas, confites, fideos etc. etc.

LA FERRETERIA

DE

MIGUEL MACAYA

ACABA DE RECIBIR:

Loza ordinaria, blanca y con colores, jivas surtidas y de un solo contenido.

Palas "COLLINS" para café, todo número.

Arados "COLLINS," vertedera mudable.

Cuchillos "COLLINS," varias clases.

Velas de esperma, de 4, 6 y 8 en lb.

Ladrillos mosaico, con y sin lustre.

Pintura blanca, fina y de colores.

Cepillos de coco, gran surtido.

Tubos de cañería, todo grueso.

Vidrios planos, todo tamaño.

Fósforos, varios tamaños.

Yunques, varios tamaños.

Carbón de piedra, en sacos.

Tornillos, para herreros.

Machetes, todo tamaño.

Cimento romano, fresco.

Fraguas, varias clases.

Hoja-lata, en cajas.

Escobas para patios.

Papel para imprenta.

Yeso, en barriles.

TODOS A PRECIOS MUY REDUCIDOS.